"El agua es para todos, la tierra es para todos, el pan es para todos"



Presentación

La afirmación pertenece a la homilía del Obispo Enrique Angelelli en el mes septiembre de 1969, durante las fiestas patronales de Pinchas, en la zona norte de la provincia de La Rioja, localidad cercana a los pueblos de la Costa (Anillaco, Aminga) donde – tres años después - a mediados de 1973 se produjo un resonante conflicto con los poderosos del lugar.

Agua, Tierra y Pan: Tres elementos vitales que hacen a la dignidad humana. La ausencia de cualquiera de ellos lleva a la muerte. Uno requiere del otro. Sin agua y sin tierra no hay pan. Sin tierra no hay agua ni pan. Sin agua no hay vida porque implica la ausencia de la tierra y del pan. Además, el agua, la tierra y el pan, dice Angelelli, son para todos y no para algunos pocos. El agua es para todos, la tierra es para todos y el pan es para todos es un criterio para la acción y el compromiso y, a su vez, una crítica al modelo de distribución y de propiedad que impone el capitalismo, en tanto sistema de organización social que produce seres humanos egoístas. El presente dossier se organiza en torno a este eje temático:

El Lic. **Alberto Parisí**, a partir de ciertos postulados del filósofo Enrique Dussel, dialoga con la afirmación de Angelelli señalando su alcance ético-crítico ya que es dicha a partir



"El agua es para todos, la tierra es para todos, el pan es para todos"

de la situación de las víctimas y enuncia, a su vez, un principio material concreto: la vida humana. A partir de este principio se pueden validar acciones colectivas y discernir su factibilidad. Se trata entonces de un horizonte ético-político crítico de enorme actualidad.

Por su parte el Lic. **Pablo Oviedo**, muestra con detalles que en la reflexión bíblico-teológica la cuestión de la tierra, el agua y el pan son considerados elementos indispensables para hacer posible la vida: "agua para sobrevivir, tierra para convivir y pan para el buen vivir".

El aporte del Lic. **Juan Carlos Stauber** gira en torno a cuatro prejuicios muy presentes a la hora de los debates en torno al problema ambiental. El texto permite clarificar y delimitar cada uno de ellos y sopesar su impacto negativo en el sentido común, muchas veces cercano al modelo de sociedad capitalista, también reproducido y apuntalado por los medios de comunicación.

Por último, ofrecemos una reflexión de **Leonardo Boff** sobre la situación del agua en la actualidad. Señala tres crisis presentes en el mundo contemporáneo: a) la crisis del sistema-Terra, b) la crisis social mundial y c) la crisis provocada por el calentamiento global. Frente a éstas se exige un cambio en el paradigma civilizatorio lo cual supone el paso del paradigma de la dominación al paradigma del cuidado.

El problema abordado amerita mayores aportes y profundizaciones, porque, tal vez, sean sus efectos los que ponen con mayor evidencia, la irracionalidad perversa del capitalismo. Seguramente nuevas reflexiones se ofrecerán en el próximo número.